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A unidade, vinculada à SES-AM, realizou 7.300 cirurgias

Ricardo Yoshito faz parte do time da Art Of Jiu-
-Jítsu, que também foi campeã por equipe mundial 
juvenil IBJJF

Ricardo Yoshito encerra 
temporada brilhante 
e compartilha suas 
metas para 2025
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Prefeitos pedem 
solução definitiva para 
impasse das emendas

Real tem maior 
desvalorização de 2024 
e pior desempenho 
desde 2020
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Ouvidoria Geral da SSP-AM alcança 
96,61% de resolutividade das demandas 
solicitadas pela população

Em noite histórica, Governo 
do Amazonas lança a festa no 
Teatro Amazonas

62 MIL ATENDIMENTOS CARNAVAL NA FLORESTA 2025
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ENTRE TOCANTINS E MARANHÃO

BRASIL 8
Chuva diminui ritmo de buscas por vítimas de queda de ponte

Fundação Hospital Adriano Jorge encerra 2024 
com 473,8 mil atendimentos à população
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O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva sancio-
nou, com vetos, nesta 
terça-feira (31), a Lei 

de Diretrizes Orçamentárias 
(LDO) de 2025. O texto foi 
publicado no Diário Oficial da 
União (DOU).

Apesar do ministro da Fazen-
da, Fernando Haddad, ter dito 
na tarde desta segunda-feira 
(30) que não haveria vetos, a 
peça foi sancionada com ao 
menos 35 impedimentos.

Entre eles, ao menos cinco 
trechos sobre diferentes for-
mas de executar as emendas 
parlamentares. Entre eles, a 
possibilidade de bloquear 
apenas as emendas parla-
mentares não impositivas, as 
de comissão.

Os parlamentares queriam 
que as emendas individuais e 
de bancada estivessem livres 
do radar do governo, como 
é atualmente. No entanto, o 
governo entendeu que se não 
houver a previsão expressa 

Lula sanciona LDO com vetos em emendas 
parlamentares e fundo partidário

no crescimento das despesas 
correspondentes em patamar 
superior ao crescimento dos 
limites de despesas primárias”, 
diz o texto.

O projeto, aprovado pelo 
Congresso Nacional no últi-
mo dia 18, estabelece uma 
meta de resultado primário 
neutro, com um intervalo de 
tolerância de 0,25% do PIB 
estimado para 2025, o que 
corresponde a R$ 30,97 bi-
lhões. Essa meta segue as 
diretrizes definidas pelo novo 
arcabouço fiscal.

A LDO também estabelece 
uma meta de déficit primá-
rio de R$ 6,21 bilhões para 
o Programa de Dispêndios 
Globais, que abrange as esta-
tais federais não dependentes. 
Este programa inclui as fontes 
de recursos e investimentos 
previstos para as empresas 
estatais que não recebem sub-
sídios do Tesouro Nacional 
para sua operação.

Além disso, a LDO impõe 
um limite de R$ 5 bilhões para 
as despesas relacionadas ao 
Novo Programa de Aceleração 
do Crescimento (PAC), um pro-
grama estratégico do governo 
voltado para investimentos em 
infraestrutura e outros setores. 
A principal obra com esses 
recursos deverá ser o túnel 
Santos Guarujá.

 Ricardo Stuckert/PR

Luiz Inácio Lula da Silva

O projeto, aprovado 
pelo Congresso Na-
cional no último dia 
18, estabelece uma 
meta de resultado 
primário neutro, 
com um intervalo de 
tolerância de 0,25% 
do PIB

como passível de bloqueio, o 
dispositivo estaria em “disso-
nância” com as decisões do 
ministro Flávio Dino, do Su-
premo Tribunal Federal (STF), 
sobre emendas.

“De sorte que as emendas 
parlamentares logram possuir 
o mesmo tratamento de blo-
queio e contingenciamento 
aplicável a qualquer despe-
sa discricionária do Poder 
Executivo federal. Assim, o 

preceito violaria os valores 
constitucionais subjacentes à 
decisão referida, em especial 
o princípio da organização 
dos poderes da Constituição”, 
afirma o governo.

Além disso, diz que a propos-
ta “contraria o interesse públi-
co” e gera “dificuldades para 
o cumprimento da regra fiscal, 
estabeleceria tratamento dife-
renciado entre tais emendas 
parlamentares e as demais des-

pesas discricionárias do Poder 
Executivo federal, de maneira 
incompatível com os princípios 
da eficiência, eficácia, efetivi-
dade, impessoalidade e su-
premacia do interesse público 
que norteiam a administração 
pública”, pontuou.

Outro ponto relacionado às 
emendas é a “ordem de prio-
ridades” feita pelos deputados. 
Na visão do Executivo, o trecho 
“reduz sobremaneira a discri-

cionariedade do Poder Execu-
tivo na gestão orçamentária, o 
que violaria assim a separação 
dos poderes”.

“Adicionalmente, a indi-
cação de beneficiários e da 
ordem de prioridades pelos 
autores das emendas, que, de 
outra forma, seriam estabele-
cidos conforme os parâmetros 
e as diretrizes de cada política 
pública, reduziria a flexibilida-
de na gestão orçamentária, 
que observa as necessidades 
de execução de cada política 
pública”, diz a mensagem en-
viada ao Congresso.

Sobre o fundo partidário, o 
presidente Lula vetou o trecho 
que aumentava os recursos 
tendo como base a Lei Orça-
mentária de 201.

Para o governo, a proposta 
“contraria o interesse público”, 
pois eleva o montante do fun-
do e “comprime” o valor das 
demais despesas da Justiça 
Eleitoral, tendo em vista que 
tais despesas estão sujeitas ao 
limite estabelecido.

Além disso, segundo o Exe-
cutivo, a proposição legislativa 
“não é condizente com o regi-
me fiscal sustentável”.

“A aprovação da proposição, 
que vincula o montante de des-
pesas do Fundo Partidário ao 
crescimento real da receita de 
exercícios anteriores, resultaria 
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 DIVULGAÇÃO

Com o indicativo dos avanços em índices educacionais no âmbito nacional anunciados em 2024, 
como o Índice de Desenvolvimento da Educação Básica (Ideb), a Secretaria de Estado de Educação 
e Desporto Escolar fomentou, este ano, um pacote de iniciativas pedagógicas possibilitadoras de 
mais progresso para o campo educacional.

Entre a contratação de professores, o aumento de vagas de ensino bilíngue, a realização em 
massa de provas diagnósticas, além de iniciativas que integram aluno, natureza, sustentabilidade e 
ensino e aprendizagem.

Destaque De olho
DIVULGAÇÃO

O presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT) publicou, nesta terça-feira (31), um decreto que au-
toriza o funcionamento de clubes de tiro localizados em um raio até um quilômetro de escolas.

Pelo decreto anterior, publicado pelo governo em 2023, estava proibido o funcionamento nesse 
raio de distância.

Agora, esses estabelecimentos poderão abrir após o horário das aulas, das 18h às 22h, e em 
horário comercial nos fins de semana e feriados. No entanto, novos clubes não poderão ser cons-
truídos no perímetro de um quilômetro das redes de ensino.

  Editorial

A postura irredutível do minis-
tro do Supremo Tribunal Federal 
(STF) Flávio Dino, ao limitar o 
pagamento de emendas, joga ho-
lofotes sobre o magistrado, com 
larga carreira política, já cotado 
para sucessão do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT).

Ainda que a disputa entre Po-
deres seja pano de fundo do im-
passe das emendas, as aspirações 
pessoais de Dino não ficam de 
fora na análise de políticos em 
Brasília.

Para integrantes da Câmara dos 
Deputados ouvidos pela CNN, 
Dino entrou na briga para de-
fender a palavra final do Poder 
Judiciário e também colher di-
videndos ao ganhar evidência 
como homem público que está 
prestando serviço ao país, em 
nome de transparência.

Em um cenário marcado por 
escândalos políticos, e apelos de 
combate à corrupção, a crise das 
emendas virou assunto popular.

Altivo, didático e linha dura, 

Dino é um dos quadros mais 
preparados da política brasileira. 
Quem não concorda, ao menos 
reconhece que já se incomodou 
com ele alguma vez. Dino foi juiz, 
deputado federal, governador, 
ministro de governo, senador e 
hoje ocupa uma cadeira do STF.

Com 56 anos, Dino pode, se 
quiser, seguir no Supremo até 
os 75 — que é a idade limite. Há 
exemplos de ministros que se 
aposentaram antes, mas nenhum 
caso de ministro que tenha saído 

da corte para ingressar na carreira 
política. Interlocutores de Dino, 
porém, apontam que ele não 
nega essa possibilidade.

O atual episódio tem repercu-
tido tanto, a ponto de Dino ser 
comparado a um “xerife”, alcunha 
também associada a Alexandre 
de Moraes no combate ao bol-
sonarismo.

Em dezembro de 2022, o STF 
acabou com o orçamento secreto. 
Apesar de terem passado dois 
anos desde então, o Congresso 

utilizou caminhos alternativos 
para garantir o pagamento de 
emendas sem integral rastreabi-
lidade; foi o que a própria corte 
voltou a destacar em julgamento, 
em 2024.

Com as novas decisões, o Ju-
diciário falou mais alto que os 
outros Poderes; tem vencido a 
batalha como instituição. Dino, 
relator do assunto, falou mais alto 
ainda que seus pares ao utilizar 
adjetivos e reprimendas e acusar 
o Congresso de “balbúrdia”.

Impasse das emendas faz Congresso suspeitar de plano eleitoral de Dino

Com a chegada do ano 
novo, muitas pessoas 
aproveitam para planejar 
metas e objetivos para os 
próximos 12 meses. E para 
garantir que esses planos 
sejam bem sucedidos, a or-
ganização é fundamental. 
Pensando nisso, reunimos 
10 dicas para ajudar você 
a começar 2025 de forma 
planejada e organizada.

1. Faça uma lista de metas 
e objetivos: Antes de mais 
nada, é importante ter em 
mente o que você deseja 
conquistar ao longo do 
ano. Faça uma lista com 
todas as metas que deseja 
alcançar e estabeleça pra-
zos para cada uma delas.

2. Utilize um planner ou 
agenda: Ter uma agenda 
ou planner para anotar 
compromissos, datas im-
portantes e tarefas a serem 
realizadas é essencial para 
manter a organização do 
dia a dia. Reserve um tem-
po regularmente para atu-
alizar essas informações.

3. Organize seu espaço 
de trabalho: Um ambien-
te de trabalho organizado 
contribui para a produti-
vidade e ajuda a manter 
o foco nas tarefas. Retire 
objetos desnecessários, 
mantenha a mesa limpa e 
tenha tudo o que precisa 
ao alcance das mãos.

4. Estabeleça priori-
dades: Ao iniciar o dia, 
identifique as tarefas mais 
importantes e urgentes a 
serem realizadas e foque 
nelas. Isso ajuda a evitar a 
sensação de sobrecarga e 
garante que as demandas 
mais importantes sejam 
concluídas.

5. Crie um sistema de 
arquivamento: Organize 
seus documentos e arqui-
vos de forma a facilitar 
o acesso e a busca por 
informações. Utilize pastas 
físicas ou virtuais e man-
tenha tudo devidamente 
categorizado.

6. Aprenda a dizer não: 
Ter limites e saber dizer 
não para demandas que 
não contribuem para seus 
objetivos é fundamental 
para manter o foco no que 
realmente importa. Não se 
sobrecarregue com ativi-
dades desnecessárias.

7. Faça uma revisão se-
manal: Reserve um tempo 
no final de cada semana 
para revisar suas metas, 
avaliar o que foi realizado 
e o que ainda precisa ser 
feito. Ajuste seu planeja-
mento conforme neces-
sário e mantenha-se no 
caminho certo.

8. Estabeleça rotinas: Ter 
uma rotina diária e semanal 
ajuda a manter a organiza-

ção e a disciplina. Estabele-
ça horários para acordar, se 
alimentar, trabalhar, fazer 
exercícios e descansar, e 
siga esses horários o mais 
rigorosamente possível.

9. Aprenda a delegar ta-
refas: Se possível, delegue 
atividades para outras pes-
soas, seja no trabalho ou 
em casa. Isso ajuda a distri-
buir a carga de trabalho e 
libera tempo para que você 
possa se concentrar nas 
tarefas mais importantes.

10. Reserve tempo para si 
mesmo: Por fim, lembre-se 
da importância de reservar 
um tempo para relaxar, 
se divertir e cuidar de si 
mesmo. Descansar a men-
te e o corpo é essencial 
para manter o equilíbrio e 
a produtividade ao longo 
do ano.

Seguindo essas dicas de 
organização, você estará 
preparado para começar 
2025 de forma planejada 
e organizada, tornando 
mais fácil alcançar seus 
objetivos e aproveitar ao 
máximo as oportunidades 
que o novo ano tem a 
oferecer. Lembre-se sem-
pre de revisar suas metas 
regularmente e ajustar seu 
planejamento conforme 
necessário. Com disciplina 
e organização, o sucesso 
estará ao seu alcance.

Bacharel em Adm Empresas FGV-Sp,  Pós Graduado em Marketing ISAE Am, Pós Graduado e Metodologia 
do Ensino Superior Fametro, Vice-Presidente CRECI Am 18° Região, Corretor há 15 anos.
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10 dicas de organização para começar 2025 
planejado e organizado 

Psicólogo Clínico - Especialista Psicologia Positiva

José Trintin Jr.

EMOÇÕES
Lidar com nossas emo-

ções faz parte da rotina 
diária seja em nosso am-
biente de trabalho, amiza-
de, família ou ambientes 
educacionais e esportivos 
e seu bom gerenciamento 
permite uma vida de equilí-
brio e harmonia, requisitos 
necessários para uma vida 
funcional e feliz. 

As emoções são defini-
das como uma sensação 
provocada por um estímu-
lo, do latim a palavra ex 
movere significa: “mover 
para fora” destacando que 
o mesmo estímulo provoca 
sensações físicas e emo-
cionais diferentes para 
cada pessoa, dentro da sua  
própria subjetividade. 

Podemos experimen-
tar um número infinito 
de emoções destacando 
aqui algumas das princi-
pais sentidas pelo ser hu-
mano, quais sejam a Tris-
teza, alegria, raiva, medo, 
surpresa, ira e afeto, entre  
muitas outras. 

Sendo as sensações físi-
cas e emocionais inerentes 
à vida torna-se essencial  
conhecer profundamente 
a forma como as mes-
mas são vivenciadas e 
reguladas pois o bem es-
tar emocional depende 
justamente deste olhar 
aguçado para dentro de 

si mesmo com o conse-
quente exercício do auto 
controle e formas indivi-
dualizadas de administrar 
respostas instintivas e im-
pulsivas redirecionando 
modelos negativos em 
regulação de emoções de  
maneira saudável. 

Através dos estímu-
los, portanto, evidencia-
-se a gênese das Emo-
ções, contudo, há de se 
observar a diferença em 
relação aos Sentimentos 
pois estes são advindos 
das emoções, ou seja, uma 
Emoção positiva como a 
Alegria e Satisfação podem 
gerar um sentimento de 
amor ou compaixão, por 
isto mesmo esta identifica-
ção  das emoções ser tão 
importante nos relaciona-
mentos sejam amorosos, 
profissionais ou sociais 
tendo em vista o impacto 
no seu Eu interior e na sua 
relação harmônica com  
os outros. 

Tal mudança deve ser 
iniciada pela identifica-
ção de nossas emoções, 
ou seja, dar nome a elas, 
identificá-las efetivamente 
passando em seguida para 
a fase do enfrentamento 
das mesmas pois evitá-las 
não é um caminho eficaz 
e o acolhimento após a 
identificação tornará a ex-

periência funcional e neste 
momento se faz necessária 
a observação, o reconhe-
cimento e o sentir efetiva-
mente tal sensação pro-
movendo o entendimento 
geral das emoções, opor-
tunizando a análise do 
melhor comportamento 
relacionado às necessida-
des individualizadas e o 
estabelecimento de uma 
relação equilibrada entre 
os pensamentos, senti-
mentos e emoções  pro-
movendo uma sensação 
agradável de bem estar e 
auto cuidado efetivo. 

Sendo assim, dada a 
importância das Emo-
ções na evolução histó-
rica humana,  observa-se 
que somente através do 
autoconhecimento e a 
consequente mudança 
estrutural interna abre-se 
a viabilidade de alcan-
çarmos uma vida plena e 
saudável seja psíquica ou 
fisicamente pois , mesmo 
diante do ritmo frenético 
da vida contemporânea, 
os indivíduos precisam res-
gatar o tempo necessário 
para cuidar de si mesmos, 
promover a inteligência 
emocional, a saúde mental 
com  evidenciada atenção 
ao conhecimento, acolhi-
mento e administração de  
suas emoções cotidianas. 
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Cidades

A unidade, vinculada 
à SES-AM, realizou 
7.300 cirurgias

Em 2024, a Fundação Hos-
pital Adriano Jorge (FHAJ), 
vinculada à Secretaria de 
Saúde do Amazonas (SES-

-AM), teve um ano de grande 
produtividade no atendimen-
to à população do Estado. Ao 
todo, de janeiro a dezembro, 
a FHAJ registrou 473.860 aten-
dimentos, incluindo cirurgias 
eletivas, exames de imagem 
e laboratoriais, internações e 
serviços fisioterapêuticos, con-
solidando-se, assim, como uma 
unidade essencial na assistência 
à saúde no Amazonas.

Das cirurgias eletivas, a FHAJ 
registrou 7,3 mil procedimen-
tos realizados. Deste total, 3.019 
foram ortopédicas, 2.153 ci-
rurgias gerais e 2.128 em es-
pecialidades como cabeça e 
pescoço, bucomaxilo, urológi-
co, bariátrica, vascular, entre 
outros. Também foram realiza-
dos 26.711 exames de imagem, 
254.170 exames laboratoriais, 
6.822 internações e 132.514 
atendimentos em fisioterapia. 
Os 46.343 serviços da unidade 
foram em consultas ambulato-
riais, atendimentos em fonoau-
diologia, entre outros.  

A secretária da SES-AM, 
Nayara Maksoud, destacou o 
trabalho desempenhado ao 
longo deste ano pelas equipes 
da FHAJ, ressaltando a impor-
tância da unidade para o Sis-
tema Único de Saúde (SUS) no 
Amazonas. “A Fundação Hospi-
tal Adriano Jorge é uma unidade 
de retaguarda que atua com 
tecnologia de ponta e de alta 
resolutividade, além de contar 
com um corpo técnico de pro-
fissionais altamente qualifica-
dos. A FHAJ oferece tratamento 

 Fundação Hospital Adriano Jorge (FHAJ)

DIVULGAÇÃO FHAJ E EVANDRO SEIXAS/SES-AM

Fundação Hospital Adriano Jorge encerra 2024 
com 473,8 mil atendimentos à população

de qualidade aos pacientes do 
SUS, reforçando o compromis-
so do governador Wilson Lima 
com a saúde do nosso Estado”, 
disse a secretária.

Conforme o diretor-presi-
dente da FHAJ, o médico Ayllon 
Menezes, o número significa-
tivo de atendimentos é re-
sultado do comprometimento 
e dedicação das equipes da 
unidade. “Estamos falando 
de um time de excelência, 
que trabalha incansavelmente 
para garantir a qualidade do 
atendimento aos usuários do 
SUS. Cada um dos mais de 
470 mil serviços realizados, é 
fruto do esforço conjunto de 
todos os nossos profissionais”, 
afirmou Menezes.

vez fora de Curitiba. O even-
to contou com a participação 
de profissionais renomados 
da área e proporcionou 16 ci-
rurgias urológicas durante o 
treinamento, beneficiando di-
retamente os pacientes do SUS.

Um evento igualmente im-
portante foi a segunda edição 
do Treinamento Intensivo Pré-
-SBOT. Assim como a Primeira 
Semana Interna de Prevenção 
de Acidentes de Trabalho (Si-
pat), além dos diversos trei-
namentos internos para capa-
citação dos servidores, para 
garantir um ambiente de tra-
balho mais seguro e eficiente.

Transformando vidas
A Fundação Hospital Adria-

no Jorge tem se destacado 
não apenas pelos números, 
mas principalmente pelas his-
tórias de transformação que 
protagoniza. Exemplos como 
o de Clacy Santos, pacien-
te do programa de cirurgias 
bariátricas e metabólicas, que 
chegou com 110 quilos e hoje 
pesa 62 quilos, são prova do 
impacto positivo das inter-
venções realizadas. Segundo 
o médico do aparelho diges-
tivo, Sidney Chalub, só este 
ano, 48 cirurgias bariátricas e 
metabólicas foram realizadas 
na unidade.

“Agradecemos à direção do 
hospital, à Secretaria de Saúde 
do Amazonas e a todos aqueles 
que se empenharam para o 
sucesso desse programa. Cer-
tamente, foi um grande ganho 
para a população amazonen-
se”, pontuou o médico.

Na área de Bucomaxilofacial, 
outro caso emblemático foi a 
retirada de um tumor de 14 
centímetros que afetava 80% 
da mandíbula de um homem 
de 35 anos, resultando em uma 
melhoria na qualidade de vida 
do paciente em questão.

Avanços nos serviços
Ainda segundo o diretor, a 

Fundação tem se dedicado a 
promover a visibilidade e o 
tratamento de pessoas com 
doenças raras, com mais de 
100 pacientes atendidos em 
2024, proporcionando acom-
panhamento especializado e 
cuidados contínuos.

Outro destaque, explica 
Ayllon Menezes, foi a atuação 
da FHAJ na formação de no-
vos profissionais da saúde. No 
programa de Residência Médi-
ca, os residentes de ortopedia, 
Patrick Lasmar e Eduardo Reis, 
alcançaram uma importante vi-
tória ao passar na Prova da So-
ciedade Brasileira de Ortopedia 
e Traumatologia (SBOT), um 

dos exames mais concorridos 
do Brasil. Além disso, a FHAJ 
se destacou pela promoção 
da qualificação e educação 
continuada.

Em 2024, o hospital promo-
veu a primeira edição do Se-
minário de Qualidade, Lean e 
Saúde 4.0, evento que discutiu 
soluções digitais e inovações 
na área da saúde, visando 
melhorar continuamente o 
atendimento aos pacientes 
do SUS.

Avanços tecnológicos
Segundo o médico orto-

pedista da FHAJ, Marcos 
George, em termos tecnoló-
gicos, a FHAJ deu um passo 
significativo ao adotar, pela 

primeira vez, a técnica de 
luz infravermelha em cirur-
gias ortopédicas, garantindo 
maior precisão e segurança 
nos procedimentos, especial-
mente no que diz respeito à 
recuperação no pós-opera-
tório. “Foi a primeira vez que 
realizamos essa metodologia 
aqui no Adriano Jorge. Já exis-
tem muitos trabalhos con-
solidados sobre essa técnica 
no Brasil, principalmente em 
casos de pacientes que não 
têm mais indicação clínica 
para fazer cirurgias invasi-
vas”, pontuou.

Outro grande marco foi a 
realização do EndoUuro Ex-
perts, evento internacional de 
urologia sediado pela primeira 

Idam divulga resultado de 
atividades realizadas em 2024

Governo do AM repassa mais R$ 18,4 milhões 
para manutenção do Passe Livre Estudantil

Em 2024, o Instituto de De-
senvolvimento Agropecuá-
rio e Florestal Sustentável do 
Estado do Amazonas (Idam), 
por meio da Assistência Téc-
nica e Extensão Rural (Ater), 
intensificou a atuação nos 
62 municípios amazonen-
ses, com a elaboração de 
projetos de crédito rural, 
regularização e capacitação 
aos trabalhadores rurais.

No ano, o instituto assis-
tiu 44.049 agricultores fa-
miliares e produtores rurais 
amazonenses, que se deu 
por meio das 75 Unidades 
Locais (UnLoc’s) e postos 
avançados. A assistência foi 
realizada nas sedes dos 62 
municípios amazonenses e, 
também, em 3.002 comuni-
dades rurais e 534 comuni-
dades indígenas.

Ainda no que diz respeito à 
assistência, no período, tam-
bém foram realizadas 20.206 
visitas de Ater pelos técnicos 
do Idam a produtores rurais 
e agricultores familiares as-
sistidos pelo órgão.

Crédito rural e regulari-
zação de documentos

A atuação para o fomento 

O Governo do Amazonas 
repassou, nesta segunda-feira 
(30/12), mais R$ 18,4 milhões à 
Prefeitura de Manaus, referen-
tes ao convênio para manuten-
ção do Passe Livre Estudantil. 
Com esse valor, já são R$ 98,4 
milhões liberados este ano para 
garantir a gratuidade no trans-
porte coletivo para cerca de 
170 mil alunos da rede pública.

“Estamos cumprindo nosso 
compromisso com os estudan-
tes das redes estadual e muni-
cipal de ensino. A gratuidade 
é importante no combate ao 
abandono escolar e no apoio 
aos alunos de famílias em situ-
ação de vulnerabilidade social 
e econômica”, destacou o go-
vernador Wilson Lima.

Desde que passou a vigo-
rar o convênio que garante a 
gratuidade no Passe Estudantil, 
o Governo do Amazonas já 
repassou ao município de Ma-
naus R$ 336,6 milhões. Foram 
R$ 118,2 milhões em 2022, com 
contrapartida municipal de R$ 
36 milhões. Em 2023, foram 
R$ 120 milhões do Estado e 
contrapartida de R$ 36 milhões 
do município.

O convênio do Passe Livre 
integra o Programa de Rees-
truturação e Qualificação do 

ASSISTÊNCIA TÉCNICA E EXTENSÃO RURAL (ATER)PASSE LIVRE ESTUDANTIL 

ao setor primário também 
esteve entre as prioridades 
do Idam. De janeiro e de-
zembro de 2024, o órgão 
atuou na elaboração de 
mais de 2,6 mil projetos 
de crédito rural, aprovados 
pela Agência de Fomento 
do Estado do Amazonas 
(Afeam), a responsável pela 
concessão do recurso.

Com isso, foi garantido 
aos trabalhadores rurais, 
por meio dos projetos de 
crédito elaborados pelo 
Idam, mais de R$ 50 milhões. 
O recurso foi destinado à 
aquisição de equipamentos 

Transporte Público do Mu-
nicípio de Manaus. Foi assi-
nado, pela primeira vez, em 
dezembro de 2021, e renova-
do em 2023, pelo governador 
Wilson Lima. Os repasses são 
feitos pela Unidade Gestora 
de Projetos Especiais (UGPE), 
órgão da Secretaria de Estado 
de Desenvolvimento Urbano 
e Metropolitano (Sedurb), ao 
Instituto de Mobilidade Urba-
na (IMMU).

Segundo o secretário da 
Sedurb, Marcellus Campêlo, 
os recursos do convênio vão 
além da gratuidade no trans-
porte. “Também subsidiam 
parte do custeio do Imposto 

e implementos agrícolas e 
de pesca, além do custeio 
das atividades desempe-
nhadas pelos trabalhadores 
do segmento.

Outro ponto alto do Idam 
em 2024 foi a regularização 
dos trabalhadores rurais, 
com a emissão, renova-
ção e retificação de 33.041 
documentos rurais. Do to-
tal, foram contabilizados 
22.232 Cartões do Produ-
tor Primário (CPP), 9.290 
Cadastros Nacionais da 
Agricultura Familiar (CAF) 
e 1.519 Cadastros Ambien-
tais Rurais (CAR).

Sobre Circulação de Merca-
dorias e Serviços (ICMS) inci-
dente sobre o combustível do 
transporte coletivo da cidade 
e as demais gratuidades de 
interesse social, previstas na 
Lei Orgânica do Município de 
Manaus”, observa.

Cerca de 170 mil alunos de 
escolas estaduais e municipais 
de Manaus têm acesso à gra-
tuidade no transporte coletivo. 
Conforme as regras do Decreto 
5.239, de 27 de janeiro de 
2022, o benefício garante 44 
passagens gratuitas, por aluno, 
de rede pública, que residem a 
uma distância de mais de um 
quilômetro da escola.

Com esse valor, já são R$ 98,4 
milhões liberados este ano 
para a Prefeitura de Manaus

No estado, o instituto promove a capacitação 
e regularização de produtores rurais, além de 
viabilizar o crédito rural aos trabalhadores

DIVULGAÇÃO
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Ouvidoria Geral da SSP-AM alcança 96,61% de 
resolutividade das demandas solicitadas pela população

Ouvidor ia -Gera l 
do Sistema da 
Secretaria de Se-
gurança Pública 

(SSP-AM), registrou cerca 
de 62 mil atendimentos e 
manifestações, alcançan-
do uma taxa de resolução 
superior a 96% das de-
mandas da população. Os 
números correspondem 
ao período de janeiro a 
dezembro de 2024.

O ouvidor-geral, Sérgio 
Augusto, destaca o cres-
cimento nos atendimentos 
registrados neste ano em 
comparação com o pe-
ríodo anterior, além do 
aumento nas respostas  
das demandas.

De acordo com os dados 
da Ouvidoria, dos 62 mil 
atendimentos realizados 
neste ano, mais de 27 mil 
foram solicitados por meio 
do canal de WhatsApp. 
As principais demandas in-
cluem solicitações de ima-
gens de câmeras, dados 
criminais, e informações 
relacionadas à Carteira de 
Identidade Nacional (CIN).

Além disso, foram conta-
bilizadas 32 mil ligações via 
Call Center, principalmen-
te, para verificar registros 
de Boletins de Ocorrência 
(BO) e acionamentos ao 
número 190. Juntos, esses 
dois canais correspondem 
96% das solicitações.

Os outros 4% estão re-
presentados pelos 1.119 
atendimentos via e-mail 
da Ouvidoria e 405 solici-
tações do Portal Íntegra, 
834 manifestações através 
da plataforma do gover-
no federal Fala.BR, além 
dos 177 atendimentos  
presenciais.

Para o ouvidor-geral, as 
iniciativas implementa-
das através dos canais de 
comunicação foram fun-
damentais para o cresci-

A média mensal é de 
5 mil atendimentos, 
com o tempo médio 
de respostas ao ci-
dadão de 7 dias

As principais demandas incluem solicitações de imagens de câmeras, dados criminais, e informações relacionadas à Carteira de Identidade Nacional (CIN).

ee/ouvidoriassp, que re-
direciona para todos os 
canais de atendimento.

O atendimento também 
é realizado de forma pre-
sencial na Rua Olegário 
Mariano, Nº 02 , bairro 
Compensa, na zona oeste 
de Manaus, onde está lo-
calizada a unidade física 
da Ouvidoria.

Os cidadãos podem re-
gistrar denúncias, recla-
mações, sugestões ou 
elogios relacionados às 
ações de agentes, órgãos 
e entidades estaduais.

DIVULGAÇÃO
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IML busca por familiares de quatro 
pessoas falecidas em Manaus

DIVULGAÇÃO

O IML reforça que os corpos que aguardam familiares para liberação ficam 
na instituição pelo período de um mês

A Secretaria de Segurança 
Pública do Amazonas (SSP-AM) 
pede que familiares compare-
çam ao Instituto Médico Legal 
(IML) para o reconhecimento 
e liberação de quatro corpos.

Estão na sede da instituição 
os corpos de três homens, sen-
do que um aparenta a idade 
entre 30 e 35 anos, outro com 
idade entre 55 e 60 anos e o 
terceiro entre 50 e 55 anos. 
Além deles, encontra-se no 
IML o corpo de uma mulher 
com idade entre 45 e 50 anos.

As vítimas foram encaminha-
das ao IML pré-identificadas 
como Marcos Farias dos San-
tos, Antônio Alves dos Santos, 
Adilson Araújo da Silva e Ma-
ria Elizabeth. Todos passarão 
por identificação necropapi-
loscopia, para comprovação 
da identidade, mas o Instituto 
solicita o imediato compareci-
mento dos familiares.

O IML reforça que os corpos 
que aguardam familiares para 
liberação ficam na instituição 
pelo período de um mês. Após 
esse prazo, os corpos são se-

EM GUAJARÁ

Polícias Civil e Militar prendem quatro suspeitos de roubo 
e associação criminosa, em Humaitá e Porto Velho

A Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM), por meio da Delega-
cia Interativa de Polícia (DIP) 
de Humaitá (a 590 quilômetros 
de Manaus), com o apoio do 
4º Batalhão de Polícia Militar 
(BPM) e da Polícia Civil de Ron-
dônia (PC-RO), deflagrou, nesta 
terça-feira (31/12), a Operação 
Feliz Ano Novo, que resultou 
na prisão de quatro pessoas 
— três homens e uma mulher 
— investigadas por roubo e as-
sociação criminosa. As prisões 
foram efetuadas em Humaitá e 
Porto Velho.

De acordo com o delegado 
Torquato Mozer, titular da DIP de 
Humaitá, a operação é resultado 
de uma investigação que apura 
um roubo praticado no dia 23 
de setembro deste ano, em um 
açougue de Humaitá.

Segundo a autoridade poli-
cial, na ocasião, os criminosos 
aproveitaram o momento em 
que era realizado o pagamento 
dos funcionários do estabeleci-
mento para executar o crime. 
Eles contavam com informações 
privilegiadas que indicavam o 
melhor horário para agir.

“Essas informações privile-

pultados em Manaus.
A liberação do corpo somen-

te poderá ser realizada por 
familiares, que devem procurar 
o setor de Serviço Social da 
Instituição, que funciona todos 
os dias. Eles devem compa-
recer ao IML das 8h às 20h. 

Os presos estão sendo interrogados para dar continuidade às investigações 
e aprofundar a apuração do caso.

Outras informações podem ser 
obtidas por meio do telefone 
3216-6040.

O Instituto Médico Legal fica 
localizado na avenida Noel Nu-
tells, número 300, no bairro 
Cidade Nova 2, zona norte 
de Manaus.

giadas dificultaram o trabalho 
ostensivo inicial da Polícia Mi-
litar. No entanto, por meio de 
investigações, conseguimos 
compreender as circunstâncias 
que permitiram aos criminosos 
obter essas informações. Com 
base nisso, identificamos todos 
os envolvidos na ação criminosa”, 
destacou o delegado.

Durante a operação, foram 
cumpridos quatro mandados de 

OPERAÇÃO FELIZ ANO NOVO
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mento e a eficácia nos 
números de atendimento 
ao público.

“Esses números da ou-
vidoria refletem o com-
promisso dos servidores 
em aumentar a eficiência 
e alcançar um número 
maior de cidadãos. Dentre 
as principais ações, desta-
cam-se a reabertura do Call 
Center, um canal essencial 
entre a população e a ou-
vidoria, que possibilita um 
contato mais direto e ágil 
com os serviços”, explica 
o servidor.

Planejamento
Segundo o ouvidor, a 

projeção da Ouvidoria 
para 2025 tem como meta 
expandir os atendimentos 
com foco no interior do 
Amazonas.

“O objetivo é alcançar 
todos os municípios do 
estado que ainda apre-
sentam números baixos 
de acesso aos canais da 
Ouvidoria. A proposta in-
clui ações de sensibiliza-
ção, melhor estruturação 
do atendimento remoto 
e presencial, além de bus-

car um crescimento ainda 
mais significativo no nú-
mero de atendimentos”, 
detalha o servidor.

Ainda conforme o ou-
vidor-geral, a estratégia 
inclui a expansão do Call 
Center para atender ou-
tras regiões do estado, 
especialmente as áreas 
mais afastadas dos cen-
tros urbanos. Serão re-
alizadas campanhas de 
conscientização nos mu-
nicípios, com o objetivo 
de informar a população 
sobre os canais de acesso 

disponíveis e a importância 
da participação dos cida-
dãos para a melhoria dos  
serviços públicos.

Canais da Ouvidoria
A SSP-AM dispõe de três 

canais diretos para que 
a população encaminhe 
manifestações à Ouvi-
doria. Entre eles estão o 
Call Center, pelo número 
(92) 99186-4344, o e-mail 
ouv idor iadeseguranca .
sspam@gmail.com, e o 
Linktree da Ouvidoria, dis-
ponível em: https://linktr.

prisão nas cidades de Humaitá 
e Porto Velho. Além disso, dois 
flagrantes resultaram na apreen-
são de drogas e armas de fogo.

Na capital rondoniense, a PC-
-RO foi responsável pela parte 
cartorária, enquanto o Batalhão 
de Policiamento Tático de Ação 
e Reação ao Crime Organizado 
(BPTAR) e o 9º Batalhão da Po-
lícia Militar (9º BPM) realizaram 
a parte operacional.



Política

Briga entre Poderes 
prejudica orçamentos 
municipais, principal-
mente os menores, 
alegam gestores que 
tomam posse na quar-
ta (1º)

O impasse em tor-
no da liberação 
de emendas par-
lamentares tem 

preocupado prefeitos que 
tomam posse nesta quarta-
-feira (1º).

A apreensão é com o fu-
turo de verbas designadas 
por deputados e senadores 
que reforçam o caixa muni-
cipal, principalmente na área 
da saúde, e que estão na 
mira do Supremo Tribunal  
Federal (STF).

“Impacta todos os prefei-
tos do Brasil que contam, em 
especial, com recursos para 
saúde. A gente já vive a in-
justiça do pacto federativo, a 
humilhação de ficar pedindo 
para deputados devolverem 
o que é nosso. Agora, essa 
situação coloca as cidades 
em risco”, diz o prefeito elei-
to de Sorocaba (SP), Rodrigo 
Manga (Republicanos).

Manga, que integra a 
Frente Nacional de Prefeitos 
(FNP), afirma que vai iniciar 
um movimento para mexer 
no pacto federativo, o que 
poderia reduzir amarras para 
os municípios no uso da pró-
pria arrecadação, e diminuir 
a dependência que existe 
das emendas parlamentares.

“Claro que queremos 
transparência nas emendas, 
mas quem está perden-
do mais com isso são os 
municípios, em especial a 
população dos municípios 
pequenos”, completa.

Prefeito eleito de Praia 

Esplanada dos Ministérios em Brasília

Prefeitos pedem solução definitiva 
para impasse das emendas

Grande (SP), Alberto Mourão 
(MDB), cobra entendimento. 
“É preciso urgentemente de 
uma composição entre os 
Poderes”, disse.

Mourão deixará o manda-
to como deputado federal 
para assumir a prefeitura 
nesta quarta. Para ele, a im-
previsibilidade em torno das 
emendas gera insegurança 
na gestão orçamentária de 
2025. “Os municípios são 
a ponta mais fraca dessa 
história toda”, ressalta.

Ele ilustra com o seguinte 
exemplo: um hospital mu-
nicipal com 250 leitos custa 
cerca de R$ 11 milhões a 
R$ 12 milhões por mês. No 
entanto, com a tabela do 
SUS congelada há dez anos, 
recebem menos de R$ 3 

milhões mensais.
O complemento, segundo 

Mourão, se dá com recursos 
municipais. E as emendas — 
individuais ou de comissão 
— acabam ajudando no cai-
xa. Elas podem servir tanto 
para o custeio das estruturas 
como para a aquisição de 
equipamentos ou para mu-
tirões de saúde.

O prefeito reeleito de 
Ananindeua (PA), Dr. Daniel 
(PSB), também vem pedin-
do uma “solução ágil” para 
o impasse. À imprensa, ele 
alerta que alguns municípios 
da região dele dependem da 
liberação dos recursos para 
pagar a folha de pessoal.

Vitorioso nas eleições mu-
nicipais de outubro, com 
um dos resultados mais ex-

pressivos do país (mais de 
83% dos votos válidos), Dr. 
Daniel observa que a deci-
são anterior de Dino parali-
sou também, na prática, as  
emendas individuais.

Isso porque tanto os re-
cursos das emendas de 
comissão — alvo de Dino 
— quanto os recursos das 
emendas individuais caíam 
na mesma conta, para fins 
de execução orçamentária, 
o que ocasionou o bloqueio 
efetivo de tudo.

Na semana passada, o mi-
nistro do STF bloqueou o 
pagamento de R$ 4,2 bilhões 
em emendas de comissão, 
que foram designadas por 
indicação de líderes parti-
dários na Câmara. No do-
mingo, Dino admitiu a con-

tinuidade da execução do 
que foi empenhado até 23 
de dezembro (data de sua  
decisão anterior).

Em relação às emendas 
impositivas (individuais), 
Dino autorizou o “imedia-
to empenho” até o dia 31 
de dezembro de 2024, para  
a Saúde.

Também deu aval para a 
movimentação dos recursos 
de emendas já depositados 
nos Fundos de Saúde até o 
dia 10 de janeiro de 2025.

O ministro determinou 
que, a partir de 11 de janeiro 
de 2025, “não poderá haver 
qualquer movimentação a 
não ser a partir das contas 
específicas para cada emen-
da parlamentar, conforme 
anteriormente deliberado”.
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Lira diz que 
Câmara está 
“tranquila” 
sobre emendas 
e promete 
esclarecimentos 
a Dino

ESCLARECIMENTOS

O presidente da Câmara dos 
Deputados, Arthur Lira (PP-AL), 
afirmou, na noite de quinta-
-feira (26), que todos os atos 
relacionados às emendas par-
lamentares foram feitos em 
cumprimento à lei sancionada 
pelo presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) e em acordo com 
o governo e Judiciário, dentro 
dos trâmites legais.

Lira cobrou que os ministros 
do Executivo prestem esclare-
cimentos, após o recesso na-
talino, sobre os procedimen-
tos adotados na distribuição  
dos recursos. 

Para justificar a suspensão do 
pagamento dos recursos, Dino 
afirmou em sua decisão que 
houve um “apadrinhamento” 
das emendas pelos líderes parti-
dários, o que na prática impede 
a identificação dos parlamen-
tares que efetivamente fizeram 
os pedidos de distribuição. O 
sistema de apadrinhamento 
contraria decisões anteriores 
do STF, que condicionaram a 
destinação das emendas aos 
requisitos da transparência e  
da rastreabilidade.

Lira reiterou, no entanto, que 
as decisões sobre emendas fo-
ram feitas em cumprimento à 
decisão anterior do STF, obser-
vando ainda a lei complementar 
sancionada por Lula. 

Ele disse ainda que vai peti-
cionar ao ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF) Flávio 
Dino um documento esclare-
cendo pontos da decisão do 
magistrado que determinou 
o bloqueio de R$ 4,2 bilhões 
em emendas parlamentares de 
comissão. Os recursos estavam 
previstos para serem pagos até 
o fim do ano.
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Presidente Roberto Cidade apresenta 
algumas das prioridades para 2025

Às vésperas de um novo 
ano, o deputado estadual 
Roberto Cidade (UB), pre-
sidente da Assembleia Le-
gislativa do Amazonas (Ale-
am), apresenta algumas das 
perspectivas para um novo 
ano de trabalho parlamen-
tar. Dentre os destaques para 
2025 está a participação da 
Aleam na COP 30, que será 
realizada em Belém (PA), e 
a implementação de cursos, 
pela Escola do Legislativo 
José Lindoso, para famílias 
de Pessoas com Deficiências 
(PcDs) e com Transtorno do 
Espectro Autista (TEA).

“Observamos que, embora 
a Escola do Legislativo da 
Aleam faça um trabalho im-
portante para a comunidade, 
ela não contempla com ampli-
tude PcDs, pessoas com TEA e 
com Síndrome de Down. Por 
isso, ao completar 20 anos de 
existência, nós iremos ampliar 
a oferta de cursos e proje-
tos para famílias que tenham 
pessoas nessas condições. É 
importante que a Aleam tam-
bém avance nesse sentido”, 
declarou o presidente.

PGR cancela recesso para dar 
celeridade a denúncia contra Bolsonaro

O procurador-geral da Re-
pública, Paulo Gonet, abriu 
mão do recesso de fim de 
ano para dar celeridade no 
processo de denúncia con-
tra os envolvidos em uma 
tentativa de golpe no país, 
entre eles o ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL).

Em geral, a avaliação é de 
que investigações que já con-
tam com pessoas privadas 
de liberdade devem trami-
tar mais rápido, para evitar 
que prisões preventivas se 
alonguem demais sem uma 
acusação formal. É o caso do 

LEGISLATIVO ESTADUAL

Deputado estadual Roberto Cidade (UB)

EXPECTATIVA 

O procurador-geral da República, 
Paulo Gonet

general Braga Netto, preso no 
dia 14 de dezembro.

Gonet deve permanecer em 
Brasília para analisar os rela-
tórios da Polícia Federal (PF) 
sobre os indiciamentos.

Da mesma forma, o ministro 
Alexandre de Moraes, do Su-
premo Tribunal Federal (STF), 
comunicou formalmente à 
presidência da Corte que vai 
abrir mão do recesso para 
permanecer à frente dos pro-
cessos sob a sua relatoria.

No recesso do Judiciário, 
casos urgentes costumam ser 
passados para o presidente 
do Supremo. Porém, desde 
2019, alguns ministros têm 
preferido permanecer traba-
lhando para não perder o 
controle do seu acervo.

Com Gonet e Moraes de 
prontidão para analisar o que 
chegar ao STF envolvendo a 
tentativa de golpe de Estado, 
a expectativa é que a denún-
cia já esteja pronta para ser 
julgada pela Primeira Turma 
logo nas primeiras semanas 
de fevereiro.

Fazem parte do colegiado, 
além do próprio Moraes, os 

ministros Luiz Fux, Cármen 
Lúcia, Flávio Dino e Cristiano 
Zanin. Os magistrados Nunes 
Marques e André Mendonça, 
indicados por Bolsonaro, fi-
cam de fora do julgamento, 
pois pertencem à Segunda 
Turma.

Uma ala do STF entende que 
os casos devem ser julgados 
pelo plenário da Corte, e não 
pela Primeira Turma. A avalia-
ção desses ministros é de que 
o processo é complexo, tem 
grande repercussão nacional 
e exige uma resposta do quó-
rum completo do tribunal.

O PGR, disse, em novembro, 
que a procuradoria precisa 
de uma força-tarefa para de-
terminar “qualquer que seja 
a providência: denúncia, ar-
quivamento, ou pedido de 
maiores investigações”.

Além de Bolsonaro e Bra-
ga Netto, foram indiciados 
outras 34 pessoas, entre elas 
o ex-ajudante de ordens de 
Bolsonaro, Mauro Cid; o ex-
-ministro do GSI de Bolso-
naro, Augusto Heleno; e o 
presidente do PL, Valdemar 
Costa Neto.

Divulgação

Feclam 2025
Conforme o deputado presi-

dente, em 2025, o Fórum Esta-
dual das Casas Legislativas do 
Amazonas (Feclam) será reali-
zado no começo do mês de abril 
e não mais na segunda semana, 
como ocorreu nas últimas edi-
ções. A nova data foi pensada 
para que mais parlamentares 
possam participar do evento.

“O Feclam é o maior evento 
do tipo no País. É o que reúne 
o maior número de legisla-
dores e, para que continue 
sendo um sucesso, em 2025, 
iremos adiantar a data, para 
que possa ser mais proveitoso 

para os vereadores do interior. 
Desde já faço o convite para 
que os legisladores do Amazo-
nas participem desse momento 
importante para o Legislativo 
do Estado”, convidou.

COP 30
O deputado presidente falou, 

ainda, sobre a participação da 
Aleam na COP 30, que será 
realizada no segundo semestre 
de 2025 em Belém.

“Será um momento ímpar 
para os legisladores da Ama-
zônia. Teremos a oportunidade 
de contribuir com iniciativas que 
irão impactar no futuro da nossa 
região. A Assembleia do Amazo-
nas se prepara para ser uma voz 
ativa nesse importante fórum 
mundial”, declarou.

Mandato parlamentar
Assim como acontece desde 

que foi eleito, o deputado Cidade 
projeta ser um dos parlamenta-
res mais propositivos no próxi-
mo ano, com a apresentação de 
Projetos de Leis, requerimentos 
e fazendo indicações que con-
tribuam com a população e o 
Estado do Amazonas.

Divulgação



real como a moeda mais 
desvalorizada entre 27 
economias analisadas pela 
consultoria Elos Ayta.

O resultado foi o pior 
para a divisa brasileira 
desde 2020 e a terceira 
maior desvalorização em 
termos nominais desde 
2010. Completam o pódio 
os anos de 2015, durante 
o segundo mandato da 
então presidente Dilma 
Rousseff (-31,98%), e 2020, 
ápice da pandemia de Co-
vid-19 (-22,44%).

“O desempenho do real 
em 2024 ilustra os desafios 
enfrentados pelo Brasil em 
um cenário global adver-

so e diante de incertezas 
domésticas. A análise das 
flutuações cambiais ao 
longo dos últimos 15 anos 
destaca a volatilidade ine-
rente à economia brasileira 
e reforça a importância 
de medidas consistentes 
para garantir estabilidade 
e previsibilidade aos agen-
tes econômicos”, avalia Ei-
nar Riverno, analista da 
Elos Ayta.

Outras moedas emer-
gentes também performa-
ram mal. Destaca-se o peso 
que os desdobramentos 
das eleições nos Estados 
Unidos tiveram sob o mer-
cado de câmbio global.

Com a vitória de Donald 
Trump, a expectativa é de 
que o republicano promo-
va políticas protecionistas 
que tendem a fortalecer 
a economia norte-ameri-
cana, a inflação do país 
e, consequentemente, o 
dólar no mundo.

Porém, além dos fato-
res externos, destacam-
-se elementos domésticos 
por trás da desvalorização 
acentuada do real no ano.

“Internamente, o paco-
te fiscal anunciado pelo 
governo no final de 2024 
gerou preocupações entre 
investidores, provocando 
um êxodo de capitais e 

Economia

Segundo Elos Ayta, re-
sultado marca terceira 
maior desvalorização 
em termos nominais 
desde 2010

O câmbio brasileiro 
enfrentou um ano 
de volatilidade e 
encerrou 2024 

com uma desvalorização 
de 21,82% ante o dólar 
Ptax, taxa de referência 
para contratos denomina-
dos em real em bolsas de 
mercadorias no exterior.

 desempenho coloca o 

O desempenho coloca o real como a moeda mais desvalorizada entre 27 economias analisadas pela consultoria Elos Ayta

Real tem maior desvalorização de 2024 
e pior desempenho desde 2020

aumentando a pressão so-
bre a moeda brasileira”,  
afirma Rivero.

“Para 2025, a recupe-
ração do real dependerá 
de uma combinação de 
fatores. Reformas estru-
turais capazes de atrair 
investimentos, aliados 
a um ambiente externo 
mais favorável, poderão 
reduzir a pressão cambial. 
No entanto, é fundamen-
tal que o governo sina-
lize compromisso com a 
disciplina fiscal e apre-
sente medidas concretas 
para conter a inflação e 
promover o crescimento  
sustentável”, conclui.
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Lula assina nomeação de Galípolo 
para presidência do BC até 2028

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) assinou 
a nomeação de Gabriel 
Galípolo para o cargo de 
presidente do Banco Cen-
tral (BC), com mandato 
até 31 de dezembro de 
2028. A designação foi 
publicada no Diário Ofi-
cial da União (DOU) de 
segunda-feira (30/12).

Ainda na segunda, o 
presidente Lula recebeu 
Gabriel Galípolo e o mi-
nistro da Fazenda, Fer-
nando Haddad, no Pa-
lácio da Alvorada. Logo 
após o encontro, o petista 
assinou o decreto de re-
ajuste do salário mínimo 
para R$ 1.518.

Galípolo assume o co-
mando da autoridade 
monetária em decorrên-
cia do término do man-
dato de Roberto Campos 
Neto à frente do BC, indi-
cado pelo ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL).

Gabriel Galípolo foi in-
dicado pelo presidente 
Lula para a presidência do 
BC e passou por sabatina 

Crédito do BNDES para micro, pequenas 
e médias empresa sobe 46% no ano

Entre janeiro e novem-
bro de 2024, o apoio do 
Banco Nacional de De-
senvolvimento Econômi-
co e Social (BNDES) para 
micro, pequenas e mé-
dias empresas (MPMEs) 
subiu 46% em relação ao 
mesmo período de 2023. 
Ao todo, foram aprova-
dos créditos no montante 
de R$ 80,1 bilhões, supe-
rior ao valor de R$ 54,8 
bilhões do ano anterior.

Nesses 11 meses, os 
agentes financeiros par-

ceiros do banco foram 
responsáveis pela apro-
vação de crédito no valor 
de R$ 100,4 bilhões para 
empresas de todos os 
portes. Apenas para MP-
MEs, os recursos repre-
sentaram 80% do valor. 
No mesmo período de 
2023, quando os agentes 
financeiros operaram R$ 
74,5 bilhões no total, 73% 
do valor foi destinado a 
micro, pequenas e mé-
dias empresas.

“A parceria do BNDES 

BANCO CENTRAL

no Senado Federal em 
outubro. O futuro chefe 
da autoridade monetária 
foi secretário-executivo 
do Ministério da Fazen-
da e atuou como diretor 
de Política Monetária do 
Banco Central, cadeira 
que será assumida por 
Nilton José Schneider 
David, atual chefe de 
Operações de Tesouraria  
do Bradesco.

Com graduação e mes-

Gabriel Galípolo

JUCE

Valor aprovado no período de janeiro a novembro soma R$ 80,1 bi
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trado em economia pela 
Pontifícia Universidade 
Católica (PUC-SP), será o 
mais jovem a assumir a pre-
sidência do Banco Central 
neste século, aos 42 anos.

Novas nomeações
O presidente Lula tam-

bém assinou a nomea-
ção de novos diretores 
do Banco Central. Com 
os indicados pelo petista, 
a autoridade monetária 
terá sete nomes escolhi-
dos pelo atual presidente 
e dois remanescentes do 
governo Bolsonaro.

Foram nomeados:
Gilneu Francisco Astolfi 

Vivan para a vaga de Otávio 
Ribeiro Damaso, na direto-
ria de Regulação;

Izabela Correa para a 
vaga de Carolina de Assis 
Barros, na diretoria de Re-
lacionamento, Cidadania e 
Supervisão de Conduta;

Nilton José Schneider 
David para a vaga de Ga-
briel Galípolo, na diretoria 
de Política Monetária.

6,179

6,179

COMPRA

Valores em R$

Ouro
Bitcoin
B3
Pontos

519,43
585.365,25

0,01%
120.283,40

VENDADólar
Variação
- 0,22%

6,424

6,424

COMPRA

Valores em R$

VENDAEuro
Variação
- 0,52%

com os agentes financei-
ros permite que o ban-
co alcance mais de 90% 
dos municípios brasilei-
ros, contribuindo com a 
ampliação do acesso ao 
crédito a micro, peque-
nas e médias empresas, 
um segmento fundamen-
tal para a economia do 
país e para a geração 
de empregos, além de 
reduzir as desigualdades 
regionais”, destacou o 
presidente da instituição, 
Aloizio Mercadante.

Índice de ADRs 
brasileiros 
sobe no último 
pregão de Wall 
Street do ano

BOLSA AMERICANA

A Bolsa brasileira encerrou 
o ano de 2024 na última se-
gunda-feira (30) com queda 
de 10,36%, mas os ADRs (re-
cibos de ações negociado nos 
Estados Unidos) operam nesta 
terça-feira (31), último dia do 
ano, uma vez que a Bolsa de 
Nova York abre nesta data.

Contudo, o dia é sem 
grandes sobressaltos, sem 
tantos indicadores e com 
liquidez reduzida.

O índice Dow Jones Brazil 
Titans 20 ADR (BR20), que 
reúne as principais empresas 
brasileiras listadas na B3 com 
recibos de ações negociados 
nos Estados Unidos, regis-
trava leve alta de 0,18%, a 
14.916,67 pontos, às 12h10 
(horário de Brasília) desta 
terça. Já o EWZ, principal 
ETF brasileiro negociado no 
mercado americano, que re-
plica o índice MSCI Brazil, vai 
no sentido contrário e tem 
queda de 0,35%, a US$ 22,53. 

Em destaque, as ações 
de companhias de com-
modities como Petrobras 
(PETR3;PETR4) e Vale (VALE3) 
registram ganhos na sessão.

O S&P 500 e o Dow Jones 
abriram em alta, com ganhos 
respectivos de 0,13% e 0,29%, 
sinalizando uma recuperação 
parcial dos declínios de se-
gunda-feira de mais de 1%. 
Enquanto isso, o Nasdaq tinha 
leve queda de 0,07%. 

O mercado europeu teve um 
pregão mais contido, com bol-
sas na Alemanha, Itália e Suíça 
fechadas devido ao Réveillon, 
enquanto Londres e Paris tive-
ram sessões reduzidas. 

O tom moderado nos mer-
cados de ações reflete preo-
cupações persistentes sobre 
a sustentabilidade do rali de 
24% do S&P 500 neste ano, 
impulsionado por gigantes 
da tecnologia.



Fornecimento russo 
deve ser interrompido 
no dia 1º de janeiro

A empresa de energia 
russa Gazprom dis-
se que bombearia 
um volume redu-

zido de gás para a Europa 
via Ucrânia na terça-feira 
(31). Esse é último dia antes 
do término de um acordo 
que manteve o gás fluin-
do durante quase três anos  
de guerra.

A menos que haja um acor-
do surpresa de última hora, 
os fluxos de gás provavel-
mente serão interrompidos 
em 1º de janeiro, após o tér-
mino do acordo de trânsito 
de cinco anos entre a Rússia 
e a Ucrânia, marcando uma 
perda quase completa do 
outrora poderoso domínio 
de Moscou sobre o mercado 
europeu de gás.

O presidente russo, Vla-
dimir Putin, disse em 26 
de dezembro que não ha-
via mais tempo neste ano 
para assinar um novo acor-
do sobre o trânsito de gás  
via Ucrânia.

Os compradores restantes 
de gás russo, como Eslová-
quia e Áustria, providen-
ciaram suprimentos alter-
nativos e analistas preveem 
impacto mínimo no merca-
do devido à interrupção do 
fluxo de gás russo.

O preço no Title Trans-
fer Facility, um ponto de 
negociação virtual na Ho-
landa que é usado como 
referência para os preços 
do gás natural na Europa, 
subiu apenas ligeiramente 
na terça-feira para 48,85 
euros por megawatt-hora 
no final da manhã.

Interromper o fluxo de gás 
teria um significado geopo-
lítico muito maior.

Planta de processamento de gás na região de Orenburg, na Rússia

Moscou reduz fluxo de gás para a Europa 
no último dia do acordo com Kiev

Moscou perdeu sua fatia 
dominante no fornecimen-
to de gás para países da 
União Europeia para rivais 
como Estados Unidos, Catar 
e Noruega desde a invasão 
da Ucrânia em 2022, o que 
levou o bloco europeu a 
reduzir sua dependência do 
gás russo.

A Gazprom, que já foi 
a maior exportadora de 
gás do mundo, registrou 

um prejuízo de US$ 7 bi-
lhões somente em 2023, 
seu primeiro prejuízo anual  
desde 1999.

Para a Europa, a perda do 
fornecimento de gás rus-
so barato contribuiu para 
uma grande desaceleração 
econômica, um aumento na 
inflação e um agravamento 
da crise do custo de vida.

Embora a Europa tenha 
sido rápida em encontrar 

fontes alternativas de ener-
gia, a perda do gás russo 
exacerbou preocupações de 
longo prazo sobre o declí-
nio de sua competitividade 
global e, em particular, so-
bre o futuro industrial da 
Alemanha.

Impacto da guerra na 
Ucrânia

A Rússia e a União Sovié-
tica passaram meio século 

construindo uma grande 
fatia do mercado europeu 
de gás, que no seu auge 
chegou a 35%, mas a guer-
ra na Ucrânia praticamente 
destruiu esse negócio para 
a Gazprom.

A maioria das rotas de 
gás russas para a Europa 
estão fechadas, incluindo 
Yamal-Europa via Bela-
rus e Nord Stream sob o 
Báltico, que foi explodido  

Tribunal da Coreia do Sul emite mandado 
de prisão para presidente afastado

Um tribunal sul-coreano 
aprovou nesta terça-feira (31), 
no horário local, um mandado 
de prisão para o presidente 
Yoon Suk Yeol. O político sofreu 
um impeachment e foi suspen-
so após impor uma Lei Marcial 
em 3 de dezembro.

Yoon está enfrentando uma 
investigação criminal por pos-
síveis acusações de insurreição.

O Escritório de Investigação 
de Corrupção para Oficiais de 
Alto Escalão (CIO) confirmou 

Chuva diminui ritmo de buscas por vítimas de 
queda de ponte entre Tocantins e Maranhão

As operações de busca pe-
las vítimas do desabamento 
da ponte que ligava Aguiar-
nópolis (TO) a Estreito (MA) 
sofrerão restrições devido 
ao aumento do nível das 
chuvas na região. A ponte 
caiu no dia 22 de dezembro e 
deixou ao menos 11 pessoas 
mortas. Seis pessoas estão 
desaparecidas.

A Marinha informou que a 
vazão da Usina Hidrelétrica 
Estreito para o Rio Tocantins 
será aumentada entre terça-
-feira (31) e sexta-feira (3), 
em decorrência do aumento 
do nível das chuvas. Essa me-
dida impactará diretamente 
as buscas, restringindo as 
operações de mergulho e o 
uso de drones subaquáticos 
no período entre 9h e 15h.

Segundo a Climatempo 
há risco de temporais no 
centro e no norte do To-
cantins e no extremo sul 
do maranhão na virada do 
ano. O Instituto Nacional de 
Meteorologia (Inmet) alerta 
para risco de chuvas intensas 

no Tocantins.
A operação de buscas por 

vítimas conta com 44 mili-
tares da Marinha do Brasil, 
mergulhadores, tripulantes 
de aeronave, especialistas 
para analisar as águas dos 
rios e efetivos do Corpo de 
Bombeiros, Polícia Militar e 
Polícia Civil dos dois estados.

Três caminhões que trans-
portavam 22 mil litros de 
defensivos agrícolas e 76 

TECNOLOGIA

que um tribunal de Seul apro-
vou o mandado. O tribunal se 
recusou a comentar.

Esse é o primeiro mandado 
de prisão emitido para um pre-
sidente no cargo na Coreia do 
Sul, de acordo com a mídia local.

Na segunda-feira (29), inves-
tigadores sul-coreanos solici-
taram um mandado de prisão 
para Yoon por causa da impo-
sição da Lei Marcial, de breve 
duração, neste mês.

Não estava claro quando ou 

Yoon Suk Yeol sofreu impeachment e foi afastado do cargo após decreto 
de Lei Marcial

toneladas de ácido sulfúrico, 
um produto químico corro-
sivo, também caíram no rio.

A retirada de recipientes 
de compostos químicos do 
Rio Tocantins só será inicia-
da após o fim das buscas por 
desaparecidos. Uma opera-
ção especial coordenada por 
uma empresa especializada 
é que vai trabalhar na reti-
rada dos produtos químicos 
da água.

10 DIAS DE BUSCAS
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em 2022.
O gasoduto da era sovi-

ética via Ucrânia traz gás 
da Sibéria pela cidade de 
Sudzha – agora sob o con-
trole de soldados ucrania-
nos – na região de Kursk, na 
Rússia. Ele então flui pela 
Ucrânia até a Eslováquia. 
Na Eslováquia, o gasoduto 
se divide em ramificações 
que vão para a República 
Tcheca e a Áustria.

Kiev se recusou a negociar 
um novo acordo de trânsito.

A Ucrânia está abrindo 
mão de cerca de US$ 800 
milhões por ano em ta-
xas da Rússia, enquanto 
a Gazprom perderá cerca 
de US$ 5 bilhões em ven-
das de gás para a Europa  
via Ucrânia.

É improvável que o fim do 
acordo de trânsito cause 
uma repetição do aumento 
do preço do gás na União 
Europeia em 2022, pois 
os volumes restantes são 
relativamente pequenos.

A Rússia enviou cerca 
de 15 bilhões de metros 
cúbicos de gás via Ucrânia 
em 2023 — apenas 8% do 
pico de fluxo de gás russo 
para a Europa por meio de 
várias rotas em 2018-2019.

A Gazprom disse que 
enviaria 37,2 milhões de 
metros cúbicos na terça-
-feira (31), em comparação 
com 42,4 milhões de me-
tros cúbicos na segunda-
-feira (30).

A interrupção do forneci-
mento via Ucrânia será um 
grande golpe para a Mol-
dávia, um país que já fez 
parte da União Soviética.

A Hungria continuará 
a receber gás russo do 
sul, através do gasoduto 
TurkStream, no leito do 
Mar Negro, embora te-
nha demonstrado interes-
se em manter também a  
rota ucraniana.

como o mandado de prisão 
para Yoon será executado. O 
serviço de segurança presiden-
cial da Coreia do Sul disse em 
uma declaração que tratará o 
mandado de prisão de acordo 
com o devido processo.

O tribunal também aprovou 
um mandado de busca para a 
residência de Yoon, disse o CIO.

Anteriormente, a polícia ten-
tou, mas não conseguiu invadir 
o gabinete presidencial como 
parte da investigação, devido 
ao bloqueio do serviço de se-
gurança presidencial ao acesso.

Yoon está enfrentando 
uma investigação criminal 
sobre possíveis acusações 
de insurreição.

Insurreição é uma das pou-
cas acusações para as quais 
um presidente sul-coreano não 
tem imunidade.

O líder interino do Partido do 
Poder Popular da Coreia do Sul, 
Kweon Seong-dong, disse nes-
ta terça-feira que tentar deter 
um presidente em exercício é 
inapropriado, de acordo com 
a agência de notícias Yonhap.

Operações de mergulho e o uso de drones subaquáticos serão restritas para 
no período das 9h às 15h



agora”, disse.
“O Carnaval de 2025 bem 

melhor do que foi e melhor 
que muitos carnavais em 
Manaus, se Deus quiser. 
Hoje, nós temos uma estru-
tura de fomento melhor e, 
com esse fomento, a gente 
tem certeza que pode fazer 
um carnaval bem melhor, 
um carnaval com alegorias 
mais bem-acabadas, umas 
fantasias com materiais 
melhores”, declarou.

Oportunidade única
Para o intérprete do sam-

ba-enredo da Reino Unido 
da Liberdade, Carlos Endryl, 
o lançamento no Teatro 
Amazonas foi uma oportu-
nidade para os músicos e 
artistas das comunidades. 

Cultura
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Escolas de samba 
do grupo especial se 
apresentaram, levan-
do o samba ao prin-
cipal palco da cultura 
amazonense

O samba ganhou o 
palco do Teatro 
Amazonas para 
o Lançamento 

do Carnaval na Floresta 
2025, na noite de domingo 
(29/12). As oito escolas de 
samba do grupo especial 
de Manaus se apresenta-
ram no principal palco da 
cultura amazonense, trans-
formando o evento em uma 
noite histórica para a cul-
tura popular.

Apresentando seus sam-
bas exaltação, sambas de 
concentração, sambas-en-
redo históricos e o samba 
enredo de 2025, as escolas 
do grupo especial levaram 
ritmistas, passistas, rainhas 
de bateria, mestres-salas e 
porta-bandeiras para com-
por suas performances no 
Teatro Amazonas.

A escola de samba cam-
peã de 2024, Mocidade In-
dependente de Aparecida, 
abriu a noite, apresentando 
o enredo “Luz Sapeintiae 
– Orgulho Caboclo”, que 
homenageia a Universida-
de do Estado do Amazonas 
(UEA). Em seguida, a Vitória 
Régia subiu ao palco com o 
enredo “Meu largo é ama-
do, repleto de histórias… 
Tem arte sacra, arte nata, 
água benta, aguardente, 
bares e beatas brotam neste 
chão. Em verde e rosa, eu 
canto com emoção”.

A terceira escola a se 
apresentar foi a Unidos do 
Alvorada, que vai defender 

O Carnaval da Floresta acontece tanto na capital 
quanto no interior. A festa é promovida pelo 
Governo do Amazonas

Em noite histórica, Governo do Amazonas 
lança a festa no Teatro Amazonas

o enredo “Divina Mulher 
– A força, a beleza, a cria-
ção”. A Vila da Barra foi a 
quarta escola a subir ao 
palco, apresentando o en-
redo “Njinga – A rainha de 
Angola”, seguida pela Sem 
Compromisso, com o enre-
do “Samaúma – A guardiã 
da floresta amazônica”.

A Andança de Ciganos foi 
a sexta atração da noite, 
com o enredo “Gênesis”. 
Em seguida, a Reino Unido 
da Liberdade preencheu o 
palco com a apresentação 
do enredo “Êpahey Reino 
Unido – Mojubá, Gbogbo 
Orixá”. O encerramento da 
noitada de muito samba no 
Teatro Amazonas ficou por 
conta da Grande Família, 
com o enredo “Gás natural 

– A energia que faz pulsar 
a Amazônia”.

Em todo o estado
O secretário em exercí-

cio de Cultura e Economia 
Criativa, Candido Jeremias, 
ressaltou a natureza iné-
dita do evento realizado 
no Teatro Amazonas. “O 
governo do Amazonas traz 
mais uma inovação para o 
Carnaval, o Carnaval na Flo-
resta, lançando, hoje, aqui 
no Teatro Amazonas, para 
todo o Estado do Amazo-
nas, o desfile das escolas 
de samba e o Carnaval na 
Floresta”, afirmou.

O secretário pontuou, 
ainda, que o Carnaval da 
Floresta acontece tanto na 
capital quanto no interior. 

“A festa promovida pelo 
Governo do Amazonas é 
em Manaus e também no 
interior, através do apoio, 
via edital de fomento, que 
o governador Wilson Lima 
lançará no mês de janei-
ro, com apoio a bandas 
e blocos carnavalescos”, 
revelou.

O presidente da Vitória Ré-
gia, Darlan Braga, destacou 
que o Carnaval está sendo 
valorizado como deve ser. 
“Para mim, é uma satisfação 
enorme ter essa iniciativa 
que partiu das Escolas de 
Samba junto ao secretário 
Cândido, e graças a Deus, 
o secretário nos atendeu de 
prontidão. O Carnaval pre-
cisava ser valorizado como 
ele está sendo valorizado 
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“É uma oportunidade úni-
ca, maravilhosa, que só o 
Carnaval pode proporcio-
nar para músicos da comu-
nidade, tanto do Morro da 
Liberdade como de todas as 
comunidades de Manaus. 
Isso só mostra a força das 
escolas de samba de Ma-
naus, só mostra a força do 
nosso Carnaval”, opinou.

A porta-bandeira da Mo-
cidade Independente de 
Aparecida, Leandra Gomes, 
já havia se apresentado no 
palco do Teatro Amazo-
nas como bailarina que é. 
Em um evento com todas 
as escolas de samba, em-
punhando o pavilhão da 
Aparecida, entretanto, foi a 
primeira vez. “Acho maravi-
lhoso, principalmente para 
os casais de mestres-salas 
e porta-bandeiras poderem 
dançar no melhor palco que 
temos no Brasil”, pontuou.

Filha de Ednelza Sahdo, 
um ícone do teatro e do 
Carnaval de Manaus, que 
foi porta-bandeira da Apa-
recida durante décadas, 
Katleen Sahdo é da har-
monia da Vila da Barra e 
se disse encantada com a 
oportunidade de assistir à 
escola se apresentando no 
Teatro Amazonas.

“Apresentar-se no Teatro 
Amazonas é algo inusitado. 
Acho que as escolas têm 
que se sentir lisonjeadas. É 
uma união da cultura popu-
lar com a cultura clássica. 
Amei. Uma ideia maravilho-
sa”, comemorou.

Contatos para a imprensa: 
Assessoria de Comunicação 
da Secretaria de Estado de 
Cultura e Economia Criati-
va: (92) 3131-2450, Aman-
da Brasil (98553-9027), 
Omar Gusmão (99127-
8080) e Alessandra Mourão 
(98214-1582). E-mail: im-
prensa@cultura.am.gov.br
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“O Auto da Compadecida 2” registra 1 milhão de espectadores 
                                        no 1º fim de semanaDIVULGAÇÃO

Sequência estrelada por Selton Mello e Matheus Nachtergaele acaba de se consagrar como a maior 
estreia nacional nos cinemas em 2024

CINEMAS

Carnaval na Floresta 2025

conforme explicou o diretor 
Guel Arraes, que faz dupla 
com Flávia Saraiva, à CNN. 
O roteiro é assinado por 
Guel Arraes e João Falcão, 
com colaboração de Adria-
na Falcão e Jorge Furtado. A 
produção é da Conspiração 
e H2O Filmes.

O longa foi exibido pela 
primeira vez durante a 
CCXP24, em 7 de dezem-
bro, e aplaudido de pé pelo 
público presente. Na oca-
sião, Matheus Nachtergaele 
(João Grilo) dedicou a obra 
ao escritor pernambucano. 
Saiba o que funcionou e não 
funcionou na continuação.

“Eu espero que seja boni-
to o suficiente e que corres-
ponda ao carinho que esse 
filme recebeu por tantos 
anos e que seja digno do 
Ariano Suassuna. Ariano, 
esse filme é um presente 
para você”, afirmou o ator.

A sequência “O Auto da 
Compadecida 2” acaba de 
se consagrar como a maior 
estreia nacional nos cinemas 
em 2024. Segundo os dados 
da Comscore, a produção já 
atraiu mais de 1 milhão de 
espectadores, incluindo as 
sessões de pré-estreia.

Para efeito de compara-
ção, outro grande sucesso 
do cinema brasileiro deste 
ano, “Ainda Estou Aqui”, le-
vou duas semanas em exi-
bição para alcançar a marca 
de 1 milhão de espectado-
res. Na última semana, o 
filme de Walter Salles ul-
trapassou a marca de 3 mi-
lhões de espectadores acu-
mulados e garantiu a quinta 
posição no ranking de bi-
lheteria do fim de semana. 

Desde a quinta-feira de 
Natal (25), quando estreou 
oficialmente nos cinemas, 
a sequência de “O Auto da 

Compadecida” arrecadou 
aproximadamente R$ 19,6 
milhões e atraiu 878 mil 
espectadores.

Matheus Nachtergaele 
e Selton Mello reeditam a 
dupla e vivem novamen-
te João Grilo e Chicó, no 
longa que tem ainda a vol-
ta de Virgínia Cavendish 
como Rosinha e Enrique 
Diaz na pele do cangaceiro 
Joaquim Brejeiro. 

As novidades ficam por 
conta da chegada de no-
mes como Eduardo Ster-
blitch, Fabiúla Nascimento, 
Luis Miranda e Humberto 
Martins; além de Taís Araú-
jo, que brilha no longa no 
papel de Nossa Senhora, 
vivido por Fernanda Mon-
tenegro na primeira versão.

“O Auto da Compadecida 
2” tem trama original, mas 
procura respeitar o universo 
lírico de Ariano Suassuna, 



Esportes

Ricardo Yoshito faz 
parte do time da 
Art Of Jiu-Jítsu, que 
também foi campeã 
por equipe mundial 
juvenil IBJJF

Ricardo Yoshito Ama-
ral, um dos mais ta-
lentosos atletas da 
nova geração do 

jiu-jítsu amazonense, teve 
uma temporada excepcio-
nal em 2024, se destacando 
no cenário internacional. O 
estado do Amazonas, re-
conhecido com a tradição 
no jiu-jítsu mundial, confir-
ma mais um campeão que  
não decepciona.

Em 2024, Ricardo con-
quistou títulos no Brasileiro, 
Europeu, Pan-Americano e 
Mundial da IBJJF. O jovem 
de 16 anos, revelado pela 
White House Jiu-jítsu (@
whitehousej iuj i tsuscho-
ol), é atleta da Art of Jiu-
-Jitsu Academy (@artofjiu-
jitsu), em Costa Mesa na 
Califórnia, sob a liderança 
dos lendários irmãos Gui-
lherme e Rafael Mendes  
(@mendesbros).

O Vanguarda do Norte 
conversou com Ricardo 
Yoshito sobre sua jorna-
da no esporte, os desafios 
enfrentados, as conquistas 
alcançadas, e suas expec-
tativas para o ano de 2025.

Vanguarda do Norte: 
Quando teve início sua 
paixão pelo Jiu-jitsu?

Ricardo Yoshito: Come-
cei a praticar esportes mar-
ciais quando tinha 5 anos 
de idade, desde lá nunca 
mais parei.

Comecei no judô e migrei 
para o jiu-jitsu aos 8 anos 
de idade, e foi quando co-

Ricardo Yoshito encerra temporada brilhante 
e compartilha suas metas para 2025

mecei a competir que des-
pertou de verdade a paixão 
pelo jiu-jítsu. A sensação 
de competição sempre foi 
minha parte favorita. Amo 
o processo de me preparar 
e competir.

 
VDN: Como foi para 

você, aos 13 anos de idade, 

sair do Brasil para treinar 
nos EUA, com os Irmãos 
Mendes na AOJ?

Ricardo: Foi a realização 
de um sonho, sempre fui um 
grande admirador da AOJ, e 
fazer parte do time depois 
de um tempo foi incrível.

Conheci o mestre Gui 
quando ainda era faixa bran-

ca e desde lá nunca mais pa-
rei de acompanhar, assistir 
as lutas dele do mestre Rafa 
e dos seus alunos, foi na faixa 
laranja onde me destaquei e 
pude receber o convite para 
fazer parte da AOJ. Poder 
conviver com meus ídolos 
todos os dias na academia 
é incrível, aprendo muito 
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todos os dias não apenas 
jiu-jítsu.

VDN: Este ano foi a sua 
estreia na faixa azul, quais 
você diria que foram seus 
maiores desafios e suas 
maiores conquistas?

Ricardo: Um dos meus 
maiores desafios deste ano 
foi voltar a lutar um gran-
de volume de competições. 
Durante o ano passado, fiz 
apenas 10 lutas no ano todo, 
em 2024, cada campeonato 
que eu lutava, eram quase 
10 lutas.

Isto ajudou muito no ama-
durecimento do meu jogo, 
tive muito mais chances de 
testar coisas novas, melho-
rar e criar outras.

Este ano foi o que eu mais 
lutei na minha vida toda, e 
também o mais vitorioso e 
consequentemente o ano 
que tive que conviver com 
derrota também, conviver 
com isto não foi fácil, mas 
foi um dos porquês de 
eu ter me puxado mais 
ainda até o fim do ano 
entendendo que tenho 
que fazer mais para chegar  
onde sonho.

 
VDN: Além do sucesso 

em torneios com quimo-
no, você também con-
quistou o ouro duplo no 
Mundial No-Gi. Como foi 
a sua preparação e o que 
essa conquista representa 
para você?

Ricardo: A preparação 
para os campeonatos no 
gi foi bem difícil, foi a pri-
meira vez que me dediquei 
100% ao nogi, sair da área 
de conforto foi ótimo para 
mim, pude aprender muitas 
coisas novas e me fez tra-
balhar mais para alcançar o 
nível que eu desejo chegar.

Está conquista significa 
muito mais do que uma 
medalha para mim. Duran-

Ricardo Yoshito 

Fotos: Divulgação
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te a preparação, minha vó 
faleceu, e continuar toda a 
preparação com esta notícia 
foi muito difícil, mas decidi 
fazer tudo isto em sua ho-
menagem.

E consegui homenage-
ar a ela da melhor forma, 
ganhando o double gold  
no mundial.

 
VDN: Como nasceu a 

ideia para a campanha 
“Força de Formiga, Co-
ração de Samurai” e qual 
a importância de atletas 
se envolverem em causas 
sociais?

Ricardo: Minha vó faleceu 
de câncer e, durante o seu 
tratamento, não pude estar 
presente para ajudá-la, e foi 
algo que me doeu muito. 
Após seu falecimento, deci-
di doar meu cabelo e ajudar 
as pessoas que passam por 
esta doença horrível.

E o intuito da campanha 
é alcançar o máximo de 
pessoas para ajudarem tam-
bém na causa, mostrando 
que pequenas ações juntas 
fazem um grande impacto.

VDN: Com o fim desta 
temporada, quais são seus 
objetivos, dentro e fora 
do tatame, para o ano de 
2025?

Ricardo: Manter a cons-
tância do trabalho que ve-
nho fazendo da minha faixa 
laranja, ganhar os campeo-
natos “majors”.

Em 2024, ganhei todos 
os campeonatos “majors” gi 
que competi, Europeu, Pan 
e Mundial.

Além disso, continuar me-
lhorando minhas habilida-
des dentro e fora do tatame 
até chegar à faixa preta.

Em 2025 não vou fazer to-
dos os campeonatos que fiz 
em 2024, vou focar 100% nos 
dois grand slams que vou 
competir, Pan e Mundial.
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Maza Lopes mazalopes@aol.com

Angela e Juarez Lima receberam os amigos de 
sempre para o tradicional almoço de Natal, 
preparado pelo paladar irretocável da fiel e 
amada Zilda, na casa linda do Condo Ephigê-

nio Salles. Só p’ra constar, o Papai Noel foi convidado 
para entregar os presentes da Júlia, afinal o amor dos 
avós impera incondicionalmente. Tarde de flores!!

A quituteira Zilda Balbino

Micaela e Kiko Garcia, 
Giselle e Efrem Maranhão 

Regina Furtado, Rebecca e 
Stanley César

Juarez, Julinha e Angela 
Bulbol de Lima 

Graça e César Bandieira 
Brychtn Vasconcelos e 

Luziane Figueiredo Vera e Roberto Bulbol

Moisa e Charles Guerreiro 
Angela Bulbol de Lima 

Klinger Figueiredo 

Eduardo Brandão celebrou, com amigos e a 
família,  o novo dezembro com uma baladi-
nha top, no apartamento lindo que o céu é o 
limite, na Mario Ypiranga. As comidinhas fin-

ger food foi o Fábio Costa, diga-se Buffet Contradi-
tório, que serviu, impossível esquecer o ceviche de 
salmão! A DJ Laila Abreu cuidou da trilha musical, 
seleta. Noite memorável e vivaaa o Dudu!! Rafaella Ramos, Delta e Alberto Dib

Eduardo Brandão 

Marco e Gizella Bolognese, Márcia e Sérgio Martins 

Sihame Silva, Tainá Ribeiro 
e Dalva Brandão

Armando e Beth Dib, Michele Carvalho 

POR DUDU 

Yan e Alissa Biazussi, João 
Luiz e Nathália Carvalho Angela e Luiz Otávio Bastos 

Júlio Ventilari 

DE NATAL 
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